
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

LUNES 8 DE OCTUBRE DE 1810.

Valencia 22 de Agosto.

El coronel D. Francisco Samper, mayor de guerrillas patrióticas, da parte desde Esparraguera de que, noticioso de haber pedido el enemigo 80 raciones á la villa de S. Mateo, dispuso pasar á tomarlas él con anticipacion, como lo hizo con 500 hombres á la vista de los franceses, sin que á pesar de haberlos esperado por espacio de tres horas, se atreviese á atacar; prueba (añade Samper) de que los franceses temen siempre que los oficiales y tropa tienen verdaderos deseos de batirse.

Para satisfaccion de la Justicia dexó el siguiente oficio para el comandante frances.—“Muy señor mio, y señor Baron de Harispe: las raciones de pan que V. tenia pedidas para sus soldados franceses han servido para mis guerrilleros: no culpe V. á esta villa, y sí á 500 hombres míos, que estan prontos á dar el recibo á otros 500 de V. que vengan por él.—S. Mateo 17 de Agosto de 1810.—Samper.”

Requena 14 de Agosto.

El Sr. comandante general D. Luis Alexandro Bassecourt dispensó á Ignacio Ximenez, soldado de los esquadrones de caballería de Cuenca, un premio igual al dispensado al cabo 1.º de dicho cuerpo Francisco Matos; con la circunstancia de que hallándose Ximenez en el quartel general quiso ceñirle la espada por su mano, y mandar en persona las tropas que asistieron á aquel acto, en que un valiente soldado

veía recompensado el valor con que se distinguió en el choque de Fuentes de 19 de Junio. D. Domingo Arce y Caballero, Ministro jubilado de la chancillería de Granada, ofició el mismo día al General manifestando la sensible moción que había causado este espectáculo en todos los ánimos, y ofreciendo una onza de oro á Ximenez como tributo del reconocimiento á los ilustres guerreros que defienden la Patria con su sangre; á cuyo oficio ha contestado el General Bassecourt, manifestando la entrega que había hecho de la onza de oro al valiente Ximenez, quien dando las gracias al Sr. Arce, solicitaba permiso para gastarla en dar un refresco á su compañía, al que debía concurrir un soldado por compañía de los batallones de la division; y donde al toque de degüello de las trompetas debía brindarse por la Patria, por el Rey y por el Supremo Consejo de Regencia. Si desde el principio hubiéramos buscado el honor en nuestros soldados, manejando los resortes del corazón; cuántas desgracias menos hubiéramos contado! y ¡quán diversa sería nuestra suerte!

Madrid 27 de Agosto.

Los correos que van y vienen de Francia continúan á experimentar grandes dificultades en su tránsito. El que llegó á esta capital á 17 traxo cartas que hablaban de diferentes prisiones de personas de carácter hechas segun dicen en consecuencia de las pesquisas á que dió ocasion el incendio que hubo á 2 de Julio en el bayle del embaxador de Austria. Nombran entre otros Augereau, Gouvion, St. Cyr y Talleyrand; añaden que se escapara el mariscal Jordan. Novedades de tanta importancia necesitan de mucha confirmacion; sin embargo no dexa de merecer atencion lo que escriben de Irun en data del 5, y es que habiendo entrado Bertier en España, dos horas despues pasó en su busca un correo á toda priesa, y que en consecuencia retrocedió Bertier para Francia. El último correo de Bayona llegó en compañía de otros dos. Trahan 250 hombres de escolta, y tuvieron varios choques en el camino: uno de los correos venia herido de una bala en el vientre, y murió pasadas 24 horas.

De Vitoria escriben que los dias pasados sacaron los franceses de sus casas con engaños á 300 jóvenes; lleváronlos á un sitio donde fueron rodeados y desarmados por los soldados franceses, y remitidos para Francia. Esto tiene aumentado la desesperacion de los pueblos de aquellas provincias, y el rigor y crueldad de los franceses. Ha habido dia de ajusticiar 28 personas en Vitoria y 12 en Burgos.

Renovóse la especie de que José piensa hacer un viage á la Andalucía; y aseguran que tiene dicho á algunas damas que es preciso aprender á andar á caballo. Al mismo tiempo corren otras noticias que contradicen la continuacion de su residencia en la península. La del dia es que el trono de España se destina para el archiduque Carlos; porque de este modo se juzga que las Américas seguirán la suerte de la metrópoli, obedeciendo gustosas á un príncipe de la casa de Austria. Pocos dias antes habian corrido copias de un decreto de Napoleon en que agregaba la España á la Francia, y se citaba el Monitor de 14 del pasado.

En la corte pública que se celebró á 15 por ocasion del aniversario de Napoleon, se dirigió José al nuevo intendente del ejército que vino de Francia, y le dixo que se alegraba de que viniesen á desengañarse por sí mismos de la suma dificultad con que se cobran los tributos; que su hermano no tenia derecho al territorio español; y que á él (José) solo la fuerza armada le hará separarse de sus vasallos. Esto tiene todas las apariencias de farsa concertada, y de que se prepara alguna escena de las de costumbre.

Á 19 se recibió aqui la noticia de la muerte del general D' Armagnac, gobernador frances de la Mancha, que pereció á las manos de las guerrillas. Á 17 habia llegado huyendo y despavorido el comandante frances de Tarancón. Tambien llegó el general Hugo; gobernador de Sigüenza, donde ya no puede resistir al Empecinado. Van llegando los restos de las tropas que comandaba en el estado mas miserable: su derrota tiene sido tan completa, que vienen heridos hasta los cirujanos. En el dia 15 por la tarde entraron 36 carros de heridos por la puerta de Atocha, y á 22 otros 10, que venian de Guadalaxara.

Los movimientos de las partidas de patriotas en las cercanías de esta capital tienen estorbado la salida de un gran convoy de municiones de artillería, que debia estar reunido con otro de Toledo y pasar juntos á la Andalucía. Continúa á trabajarse con suma actividad en el fortin de la puerta de la Campanilla. Belliard va mañana y tarde á ver la obra. Salen de continuo por todas partes destacamentos, que de ordinario vuelven con alguna pérdida. Las tropas de la guarnicion comienzan á quejarse de la fatiga, y á hablar del buen tratamiento que reciben las que desertan.

Badajoz 19 de Setiembre.

Proclama del General en xefe el Marques de la Romana.

Soldados: Otra vez amenaza el bárbaro enemigo la provincia de Extremadura, y se presenta en número para ejercer en ella sus inauditos furores. Yo sé que no le teméis, y que cada día se aumenta mas vuestro inmortal odio é indignacion. Sin auxilio de tropa estrangera habeis contenido muchas veces sus furores en esta misma provincia, abatiéndoles, y haciéndoles pagar bien caro sus osadías y robos; Que será pues ahora, con el auxilio de la valerosa brigada de caballería portuguesa, que comanda el Brigadier Madén, á quien tenemos visto cubrirse de gloria inmortal en la accion del día 15 sobre Fuente de Cantos, atacando y destrozando la caballería enemiga que con fuerzas dobladas venia persiguiendo y ahuyentando nuestra caballería! Sigamos pues este buen exemplo, soldados: confiemos en la justicia de la sagrada causa; en nuestro valor y constancia; y no dudemos que nuestros continuos esfuerzos inutilizarán los del pérfido enemigo.=Viva España: viva FERNANDO VII.= (Firmado.) Romana.= El Mayor General de Infantería: Josef O-Donell.

LIBROS.

Apología de la Inquisicion. Napoleoca IX. Se hallará con las demas Obras de Freyre en el despacho de este Diarío.